


Simón Bolívar

Encabezó a los revolucionarios venezolanos que volvieron a enfrentar duramente a los españoles, desde el año 1813 hasta 1823. En todos esos años, el actual territorio del Estado de Monagas fue escenario de varias batallas entre las fuerzas, ocurridas en 1813 y 1814.

Finalmente, el 7 de diciembre de 1760, el cura Lucas de Zaragoza realizó la fundación efectiva de Maturín. El objetivo del padre era crear un sitio a manera de pueblo de misión para el grupo étnico de los guaraunos. En ese marco, el nombre completo que recibió el poblado fue el de San Judas Tadeo de Maturín.

En la década de 1770, la Provincia de Cumaná fue objeto de varios cambios territoriales de importancia. Por un lado, los dominios de Guayana y la isla de Trinidad pasaron a tener autonomía respecto de Cumaná. En tanto, en 1777, la provincia pasó a formar parte de la Capitanía General de Venezuela, donde se integraron otros tantos estados de la región.

Por entonces, la capital de la Capitanía General se asentó en la ciudad de Caracas, que se confeccionó como centro político. En tanto, la residencia del gobernador pasó por los lugares donde se concentraba principalmente la actividad económica. Por ello, la situación en Venezuela encontró una dependencia con dos focos. En uno de ellos, Caracas, comenzaron a desarrollarse las primeras ideas independentistas.

INDEPENDENCIA DE VENEZUELA

En 1810, desde mediados de abril hasta fines de junio, distintos miembros destacados de la sociedad venezolana – Comerciantes, representantes, militares, entre otros -, conformaron juntas de gobierno a lo largo de toda la Capitanía General, incluyendo a la provincia de Cumaná.

De esta manera, en julio, los representantes de todas las juntas, liderados por el revolucionario militar Francisco de Miranda, proclamaron la Independencia de Venezuela, iniciando así las guerras contra el ejército realista. Sin embargo, para 1812, los españoles habían retomado el control de la región.

Igualmente, encabezados por Simón Bolívar, los revolucionarios venezolanos volvieron a enfrentar duramente a los españoles, desde el año siguiente – 1813 – hasta el fin de la contienda – 1823 -. En todos esos años, el actual territorio del Estado de Monagas fue escenario de varias batallas entre las fuerzas, ocurridas en 1813 y 1814.

En primer lugar, en 1813, españoles y revolucionario combatieron en la denominada batalla del Alto de los Godos, quizá la lucha más importante que se ha desarrollado en Monagas. En esa oportunidad, las tropas republicanas, lideradas por el general patriota Manuel Piar, doblegaron a las huestes españolas, al mando del general español Domingo Monteverde. Allí, se destaca la participación de una mujer, Juana Ramírez, apodada la “Avanzadora”.

Las contiendas que se libraron en Cumaná se enmarcan en los intentos de los realistas por conquistar las provincias. Luego de la batalla del Alto de los Godos, ambos bandos efectuaron tres peleas más en la región, pero sus resultados no fueron determinantes en absoluto.

Sin embargo, en 1814, las fuerzas españolas, reorganizadas de la mano del general español José Tomás Boves, derrotaron a las tropas revolucionarias. Por entonces, los hombres de Boyés habían vencido, de manera sucesiva, al ejército republicano. Luego de una dura derrota en Caracas, los soldados patriotas decidieron escapar hacia el este, pero finalmente fueron alcanzados por sus enemigos en Cumaná.

REPUBLICA DE VENEZUELA

SIGLO XIX

Luego de las batallas libradas en las cercanías de la ciudad de Maturín, en el contexto de las Guerras de Independencia de Venezuela, la Provincia de Cumaná no volvió a ser escenario de contienda de importancia en el resto del conflicto. Efectivamente, el avance de las tropas


Francisco de Miranda

Lideradó a los representantes de todas las juntas, quienes proclamaron la Independencia de Venezuela.